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Escala Crítica/Columna diaria

  *Una planta, la de Madero, llegó a estar parada totalmente  *Se pretende llegar a procesar
hasta un millón 863 mil bdp   *Cu
mple 61 años Telereportaje; tiene ciclos de tres décadas
 
 
Víctor M. Sámano Labastida
 
 
A FINALES del año próximo las seis refinerías del país deberán estar produciendo gasolinas al
75 por ciento de su capacidad, de acuerdo a lo proyectado por el presidente Andrés Manuel
López Obrador. La séptima refinería, la de Dos Bocas, Paraíso, deberá incorporarse al
procesamiento de crudo en 2022. Fuentes consultadas por este columnista indican que no
habrá una reconfiguración de las existentes (posiblemente se haga con la de Tula, Hidalgo),
pero sí una reparación.
 
   
 
En su conferencia matutina de ayer lunes, el presidente López Obrador informó que de un
promedio de “capacidad productiva” de 38 por ciento de las refinerías de Pemex cuando inició
su gobierno se pasó ya al 50 por ciento, gracias a la rehabilitación comenzada en diciembre
pasado. Y se propone mejorar ese promedio.
 
Sin embargo hay disparidades por atender, porque en 2018 se llegó a la más baja capacidad
de procesamiento en 28 años, de acuerdo a lo expuesto hace unas semanas por el director de
la petrolera mexicana, Octavio Romero Oropeza. Esto en el marco de un desmantelamiento
casi generalizado de la industria petrolera nacional.
 
 
UNA PLANTA, SIN FUNCIONAR
 
 
IMAGINE usted lo que significa. La capacidad instalada de las seis refinerías existentes sirve
es para procesar un millón 615 mil barriles de crudo al día, pero al término de la administración
de Enrique Peña Nieto sólo se pudieron utilizar para elaborar gasolina y diésel principalmente
apena 612 mil barriles. Esto es, un 38 por ciento de lo que se supone deberían.
 
La de Minatitlán, Veracruz, representa el caso más patético ya que operó a menor del 10 por
ciento de su capacidad instalada; de hecho hubo meses del 2018 en que estuvo prácticamente
parada. La de Ciudad Madero, Tamaulipas, fue abandonada y si laborar durante casi un año, a
pesar de que supuestamente le habían invertido 2 mil millones de dólares en su
“reconfiguración”.
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En 42 por ciento de su capacidad se ubicó Cadereyta, Nuevo León; en 45 por ciento Tula,
Hidalgo, en 50 por ciento Salina Cruz, Oaxaca. La que mejor desempeño tuvo fue Salamanca,
Guanajuato, con un nivel de procesamiento del 63.8 por ciento.
 
Si esto es grave y preocupante, resulta más todavía si tomamos en cuenta que oficialmente
para la reconfiguración de tres de las seis refinerías –incluida la ya mencionada de Madero- se
reportó una inversión de más de 8 mil millones de dólares (más de 160 mil millones de pesos,
lo que se calcula para la nueva planta de Dos Bocas).
 
El resultado de la pésima o nula operación de las factorías de Pemex fue la reducción de la
oferta nacional de combustibles. México pasó a adquirir en el extranjero las tres cuartas partes
de las gasolinas que se utilizan en el país.
 
 
AUMENTAR LA EXTRACCIÓN
 
 
AHORA el objetivo anunciado por el gobierno es llegar a procesar en 2022 hasta un millón 863
mil barriles diarios de crudo, ya incorporada la de Dos Bocas, de acuerdo a los datos de Rocío
Nahle, secretaria de Energía. Se dice fácil, pero…
 
Claro que esto implica un desafío para el área de exploración y producción de Pemex que
deberá seguir recuperando los volúmenes de extracción de crudo. Conforme los datos
proporcionados recientemente por Romero Oropeza, durante el gobierno de Peña Nieto la
plataforma petrolera cayó en un 29 por ciento. 
 
La administración actual recibió a la petrolera con un declive sostenido. En enero de este año
la extracción ya se ubicaba en un millón 623 mil barriles de crudo al día; en febrero había
logrado subirla a un millón 701 mil, sin embargo ocurrió un ligero “bache”. Los directivos de
Pemex estiman que ha entrado en un periodo de recuperación sostenida de manera que para
diciembre de este año ya puedan estar en el millón 800 mil barriles.
 
Claro que esto no es tan sencillo, mucho menos la meta de los 2 millones y medio para el final
del sexenio. Son muchos factores y no sólo las reservas. Lo relevante es la decisión y la acción
para obtener la materia prima que requerirán las refinerías.
 
 
AL MARGEN
 
EL DOMINGO 22 de septiembre se cumplieron 61 años de la fundación del programa
Telereportaje, que actualmente se transmite por la estación radiofónica XEVT y es dirigido por
Emanuel Sibilla Oropesa. Hace aproximadamente un año, el primero de octubre, el mayor de
los hermanos Jesús Sibilla Oropesa, anunció que se retiraba ese histórico espacio después de
estar 30 años al frente. Son ciclos de tres décadas.
 
El primer programa fue transmitido por Jesús Sibilla Zurita. Se lee en la historia que el propio
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medio difunde: “En el año de 1958 en un Estado incomunicado y carente de servicios donde el
cielo estrellado, la exuberante vegetación y lo accidentado de su geografía, fueron partícipes y
testigos, nació TELEREPORTAJE. Fue un lunes 22 de Septiembre que se gestó una nueva
opción y una nueva forma de hacer periodismo radiofónico”.
 
Prosigue el texto: “Su creador Jesús Sibilla Zurita, tabasqueño arraigado, con gran sensibilidad
a los problemas sociales y una gran visión, proyectándose siempre delante de los
acontecimientos, aceptó el compromiso y asumió la responsabilidad social con su pueblo”. 
 
Sin duda que hay un reconocimiento popular a quienes desde los micrófonos o en el anonimato
del trabajo diario lograron hacer de Telereportaje una referencia obligada en el relato de los
acontecimientos de más de medio siglo. Felicitaciones. (vmsamano@hotmail.com)
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